
林鄭籲立會合作行好「第三步」
重申「一地兩檢」於法有據 符港利益勿原地踏步
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林鄭月娥昨日在開場發言時，首先感
謝立法會早前通過對施政報告的致

謝動議，強調特區政府會努力不懈地落
實施政報告內的政策措施，而相關政策
局已馬不停蹄地開展工作，包括諮詢立
法會各事務委員會，並向立法會提交相
關條例草案。

多招惠民 盼撥款速落實
她舉例指，財經事務及庫務局局長前
日已向立法會提交落實利得稅兩級制的
條例草案，特區政府建議將法定侍產假
由3天增加至5天的建議亦快將向立法會
提交條例草案。至於為減輕市民公共交
通費負擔的「免入息審查的公共交通費
用補貼計劃」，亦期望在立法會通過撥
款後的一年內落實計劃。
林鄭月娥指出，不少工作需要立法會
支持和通過，現時立法會正審議17條條
例草案，未來數月特區政府將提出約16

條條例草案，包括無可避免具爭議性的
「一地兩檢」安排，及在香港落實國歌
法的條例草案。 她懇請各位議員為了廣
大市民的福祉，以包容、務實、嚴謹的
態度處理議事工作，並強調特區政府將
繼續認真聆聽議員的意見，衷誠合作。
在答問環節上，有反對派議員聲言

「一地兩檢」安排「違法違憲」，要立
法會通過相關方案是「不可能任務」、
「強人所難」云云，甚至聲言司法機關
有可能就此「追究」立法會。林鄭月娥
解釋，特區政府由始至終堅持為「一地
兩檢」提供堅實的法律基礎，因而有了
「三步走」方案。

體現中央重視高度自治
她解釋，在「第一步」、「第三步」
均體現中央高度重視香港在香港基本法
之下的高度自治，而現時「第二步」已
完成，全國人大常委會給予「一地兩
檢」安排一個法律的效力。她直言，如
果本地立法不成功，整件事又會原地踏
步。
林鄭月娥又反駁部分法律界人士聲稱

「人大決定是閹割香港的法院」、「是
建築在空氣之上」等言論，批評這是非
理性，亦與事實不符，並斥這些言論源
於部分人不掌握憲制秩序，甚至不接

受，因而只以自己的方法，看待香港特
區在憲法及香港基本法下的新秩序。
她並引述香港基本法委員會委員陳弘

毅的說法，指是次決定涉及的問題很
多，衷心希望香港法律界人士及內地有
關法律界專家和學者，能夠通過理性溝
通和對話，互相了解對方的法律觀點。
林鄭月娥強調，希望各位議員以客

觀、務實態度來看「一地兩檢」，因為
本質上高鐵能夠令香港更好融入國家的
發展大局，不論對於旅遊業或人民的往
來均帶來裨益。要高鐵充分發揮其經
濟、社會、運輸效益，「一地兩檢」安
排必不可少。

香港文匯報訊（記者 鄭治

祖）「一地兩檢」將踏入「第三

步」，即本地立法階段。行政長

官林鄭月娥昨日在立法會答問大

會上預告，特區政府稍後將提出

16條條例草案，包括「一地兩

檢」安排以至國歌法等。她重

申，「一地兩檢」安排有法理依

據，且符合香港的利益，倘「第

三步」本地立法不成功，整件事

只會原地踏步。她承諾會與各黨

派議員保持溝通互動，並懇求議

員為市民福祉，以務實態度處理

未來特區政府提出的條例草案。

立法會昨日舉行的特首
答問大會，是律政司司長
鄭若驊上任後首次到立法
會，在官員席旁觀。多名
建制派議員指出，以鄭若
驊的江湖地位、能力，又
這麼受人尊重情況下都願
意加入政府做事，真的很
難得，期望她可處理好今次的僭建風波，繼續秉
持這個為香港服務的心，又表明希望未來4年可
以配合她應該要做的工作。
保險界議員陳健波在答問大會上發言時表示，

以鄭若驊的江湖地位、能力，又這麼受人尊重情
況下都願意加入政府做事，真的很難得，「因為
香港真的很難找到有能力的人士進入政府。」他
期望鄭若驊能夠頂着壓力，即時處理好今次的僭
建風波，繼續秉持這個為香港服務的心。
經民聯議員石禮謙也藉着提問的機會表示，代

表經民聯及他的地產業界，尤其是建築界，很歡
迎鄭若驊接受了律政司司長此職位，希望未來4
年可以配合她應該要做的工作。

■香港文匯報記者 鄭治祖
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鄭若驊遭百記包圍
多名司局長助「開路」

陳健波：
鄭若驊加入政府難得

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反
對派立法會議員在昨日的行政長官
答問大會上，不斷追問新任律政司
司長鄭若驊涉僭建一事。林鄭月娥
坦言，過去很多人對僭建物掉以輕
心，在鄭若驊知道其物業內有未經
批准的僭建物後，已全面配合屋宇
署工作，並盡快改正，相信對方並
非刻意隱瞞，並有信心她會以最大
的魄力、最大的承擔去執行律政司
司長的任務。
林鄭月娥在回應反對派議員陳淑

莊、鄺俊宇等追問鄭若驊住宅僭建
事件時指出，過去10年，香港僭
建物處理的政策不斷改變，2010
年僅處理有即時危險的僭建物，直
至花了10年時間處理了有即時危
險的僭建物，再去處理一些沒有即
時危險、未經批准的建築物，包括
天台、在平台、在後巷、地下沒有
經批准而造的構築物。

已承諾速改正 冀社會包容
她直言，很多人從前對於僭建物

較沒有警覺性及掉以輕心的，而當
鄭若驊經過屋宇署執法人員核查之
後，明確知道其物業裡有未經批准
的僭建物，即馬上向大家交代，亦
全面配合屋宇署工作，承諾會盡快
改正。 她明白市民對於高官的要
求，但希望社會用一個包容點的態
度去看這件事。
民主黨議員黃碧雲問到會否控

告鄭若驊時，林鄭月娥秒殺道，
黃碧雲對於建築物條例的理解並
不清晰，「我想會嚇壞很多香港
人，在建築物條例下，有僭建
物，無論你是知或不知，總之你
今日的物業裡有違例的建築物，
屋宇署就會發一個清拆令，限期
之內清拆，清拆了後就沒事的，
不會檢控。」

莫乃光圖引火「燒到家人」
反對派議員莫乃光發言時試圖「另闢戰線」，

將矛頭直指向鄭若驊的丈夫潘樂陶，指他的公司
接的政府工程每年隨時可以是數以億計的，可能
涉及到在工程、土地等利益衝突，「你（林鄭月
娥）會否亦要求潘先生的公司以後不再做政府工
程？」
林鄭月娥在回應時對莫乃光的指控不以為然，

並直言相信往後更難找人做政治任命官員：「現
在這場火燒到家人、燒到家人自己企業的生意活
動方面。」
她強調，鄭若驊已授權民事法律專員和刑事檢

控專員處理她自己今次及她配偶的住宅僭建問
題，亦同時授權因其配偶個人或她配偶所涉公司
而產生的任何可能相關民事和刑事事宜，其本人
是不會處理或參與有關事宜的決定和法律程序。
林鄭月娥指出，大眾要相信制度保障，包括招

標制度、ICAC制度、利益衝突的申報及投訴機
制，又笑言「如果認為司局長的配偶自己有合法
的工作，但因為她做了司局長，就叫他什麼都不
要做，要在家中，只有一個人可以的，可能就是
我丈夫，我丈夫現在都不敢做事」。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）就
有報道稱律政司司長鄭若驊購入現
居住所時，與銀行簽訂的按揭文件
及樓契中，沒有顯示單位有地庫。
反對派聲稱鄭若驊涉嫌欺騙銀行獲
取按揭云云。資深大律師、行政會
議成員湯家驊反駁指，銀行為買家
提供按揭前必先視察物業，無可能
只相信買家單方面陳述，故不會被
騙。政界希望公眾給予鄭若驊機會
處理事件，再履行好律政司司長的
工作。
公民黨議員陳淑莊昨日聲稱，按

揭文件是法律文件，鄭若驊應該知
道文件對樓宇的描述並無地庫，而
買賣合約條文中亦訂明買方是經檢
查下以樓宇現狀購入，倘鄭若驊在
知情下沒有讓銀行知道樓宇包括地
庫，就有可能是欺騙銀行獲取按
揭，觸犯《盜竊罪條例》中「以欺
騙手法獲取利益」罪云云。

銀行不會只依賴買家陳述
不過，湯家驊昨日在 facebook 發

帖，指銀行在決定是否接受按揭

時，最注重的是業權是否有問題，
批出按揭前更必先視察物業，再作
評估是否接受按揭，或接受買家要
求的按揭銀碼，「從來銀行也有獨
立意見和評估，不會只依賴買家之
陳述，所以不會有『被蒙騙』的機
會」。
他續指，如果物業有違規建構

物，能影響業權的只會是還原工程
費用，一般不會影響到按揭的銀
碼，銀行不會有因此受損的機會，
加上銀行由始至終也有向業主追討
的權利，所以銀行甚少會因有違規
建構物而拒絕接受按揭，否則香港
很多物業也找不到按揭。
湯家驊說，他明白社會不少人並

不認同鄭若驊在這方面的言行，但
希望批評也應基於事實，不要流為
政治謾罵。

范太：鄭專業知識可助港
全國人大常委范徐麗泰在接受港

台電視節目訪問時則指，鄭若驊不
應該這樣不小心，但僭建不是「講
到咁緊要嘅事」，也少有僭建的個

案需要在法庭處理，香港人應該給
予她機會，並相信對方的專業知識
可以協助香港。
立法會前主席曾鈺成認為，特首

林鄭月娥就事件所指的「包容」，
並非要大家不理違法建築的問題，
而是呼籲大家給予鄭若驊空間容許
她處理，再讓她做律政司司長的工
作。
就鄭若驊對事件的解釋，他認同

林鄭月娥昨晨在立法會的說法，即
僭建政策過去 10 年政府有很大變
化，而鄭若驊2008年買樓的時候，
僭建並非大事，有關當局亦只是針
對有即時危險的建築，才會採取行
動。他認為，不論是林鄭月娥或鄭
若驊對事件的回應，都是希望大家
給她機會處理事件，再投入工作。
被問及鄭若驊是否要辭職以平息

事件，曾鈺成指，事實上要找一個
合適人選擔任律政司司長並不容
易，而是次聘任亦是林鄭月娥請求
過、鄭若驊推過，最終鄭若驊上任
亦是來之不易，如果要她辭職，即
意味所有事要從頭來過。

湯家驊駁反對派「騙按揭」論

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）律政司
司長鄭若驊甫上任，就因為物業被指涉僭
建成為傳媒的追訪對象。她昨晨出席立法
會行政長官答問會前後，均被近百名記者
包圍並追問，情況相當「墟冚」。
鄭若驊在出席行政長官答問會，踏入立

法會大樓後遭大批記者包圍並追問有關僭
建一事。在答問會完結後，她打算循立法
會會議廳外的扶手梯離開立法會，「人民
力量」議員陳志全等即舉着示威牌追出會
議廳，而鄭若驊甫步出會議廳，即遭近百
名記者包圍。
在財政司司長陳茂波、保安局局長李家
超、財經事務及庫務局局長劉怡翔等男官
員「開路」下，鄭若驊最終經由東翼前地
返回政府總部。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）律
政司司長鄭若驊短時間內應邀上任，
還有不少手頭工作尚待處理。行政長
官林鄭月娥昨日透露，批准鄭若驊在
短時間內繼續完成6項仲裁個案，收
入將作慈善用途。反對派聲言情況史
無前例，但有消息指，上屆特區政府
亦有局長曾有類似情況獲批，類似情
況並非先例。
林鄭月娥昨日在立法會行政長官答
問會上，被一眾反對派議員追問有關
鄭若驊的房屋僭建一事。她坦言，鄭
若驊以「不記得」、「很忙」等理由
或難以接受，但邀請她出任律政司司
長至委任過程中時間是非常短，「你
可以想像她（鄭若驊）有多少東西要
處理……我可以說其實她要處理的事
以及給她的壓力，可能在我自己身上
發生我都承受不到。」

她續指，明白鄭若驊不可能在短時
間內處理所有已經進入將完成的仲裁
個案，故在聘用時作了一個決定，容
許鄭在很短時間內繼續完成大概6項
仲裁個案。她引述，鄭若驊指自己將
不會再收取相關收入，並交由她處
理，將會用作慈善用途。

籲社會包容 讓鄭全情投入工作
林鄭月娥坦言，無論在委任鄭若驊

為律政司司長的前後，均聽到一面倒
的意見認同其出任，認為她有足夠資
格及經驗，在政治上亦能被接受的一
個人物，故希望社會以包容態度，讓
她全心全意盡快處理僭建物一事後，
無畏無懼地執行並投入她的工作。
反對派議員聲言，有關情況如同

「秘撈」是史無前例，稱政府應交代
更多詳情。特區政府未有回應有關詳

情，但有消息透露，6宗個案涉及包
括國外的公司機構，但不涉及香港政
府或香港公營機構，鄭若驊考慮到目
前已接近尾聲，若現時退出或需重新
再來。

鄭承諾私人時間處理
她同時考慮到香港作為國際仲裁中

心，放棄6宗個案將嚴重損害香港的
聲譽，故承諾盡量在私人時間處理，
相信兩三個月內可完成。另有消息
指，上屆特區政府亦有局長曾有類似
情況獲批，故情況並非先例。
民建聯議員張國鈞讚賞林鄭月娥主

動交代事件，是公開透明的做法，又
認為現行機制有足夠措施監管，以確
保仲裁案不會與律政司司長的工作有
利益衝突，故讓鄭若驊繼續處理仲裁
案件是可接受的折衷方法。

批准鄭做完6仲裁案 收入做善事

政府總部東翼前
地重新開放，不

止市民受惠，連特區政府首長亦感到別有
一番生氣。特首林鄭月娥昨日就在face-
book上出文表示︰「今（昨）日終於可以
『堂堂正正』由添馬政府總部東翼大門，
經重開嘅東翼前地去立法會出席行政長官
答問大會，雖然議事廳內仍有火花，但都
係2018年一個新嘅開始。」

■文︰香港文匯報記者 鄭治祖
圖︰林鄭月娥fb短片截圖

方 便 出 入

��

■林鄭月娥出席立法會行政長官答問大會。 香港文匯報記者莫雪芝 攝

■陳健波
香港文匯報記者
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■■近百名記者包圍鄭若驊近百名記者包圍鄭若驊。。
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